

**QUIMPER BRETAGNE  
OCCIDENTALE  
CONSEIL COMMUNAUTAIRE**

**Séance du 1er février 2018  
Rapporteur :  
Madame Catherine LE FLOC'H**

**N° 12**

**Subvention à la technopôle Quimper Cornouaille pour la gestion de la cantine  
numérique**

**L'association Silicon Kerné qui portait le projet de cantine numérique a décidé de se dissoudre pour des raisons financières et de manque de volontaires pour gérer l'association. Afin d'assurer le maintien de cette structure dont le rôle est important pour le développement d'activités innovantes sur le territoire, il est proposé de confier sa gestion à la Technopole Quimper Cornouaille moyennant une subvention de 40 000 € et la mise à disposition des locaux appartenant à QBO (estimée à 20 000 € par an).**

\*\*\*

Les cantines numériques sont des lieux d'échanges et de rencontres autour du web et de l'innovation numérique, des lieux de rassemblement pour les gens travaillant dans le numérique : des entrepreneurs, des personnes en télétravail...

Initiée en 2013 par l'association Silicon Kerné, la cantine numérique de Cornouaille est hébergée à l'hôtel d'entreprises de Créac'h Gwen. Ce lieu est à la fois :

- un espace de co-working qui permet à des coworkers de travailler dans un espace ouvert qui leur est dédié ;
- un espace d'accueil, d'animation et d'information des entreprises mais également des particuliers sur les thématiques du numérique.

**1/ une structure indispensable pour le développement du numérique et des start-up sur le territoire :**

Lieux de brassages de compétences, la cantine numérique a permis la naissance de nombreuses start-up du numériques qui ont pu faire leurs premières armes au sein de

**ACTE RENDU EXECUTOIRE**

compte tenu de :  
- la publicité (par voie d'affichage), pour une durée de deux mois, à compter du : 07/02/2018  
- la transmission au contrôle de légalité le : 06/02/2018 (accusé de réception du 06/02/2018)

*Acte original consultable au service des assemblées  
Hôtel de Ville et d'agglomération  
44, place Saint-Corentin – CS 26004 - 29107 Quimper Cedex*

l'espace de co-working avant souvent de migrer vers des lieux plus structurés comme la pépinière d'entreprises.

La cantine numérique est également le lieu symbole du numérique en Cornouaille, où se déroulent de nombreuses animations sur les thématiques du numérique et notamment les animations mises en place par la French tech Brest + :

- challenge numérique de création de start-up qui regroupe des étudiants de l'UBO autour d'un concours de création de start-up ;
- réunion de l'incubateur Ouest Start-up de la French tech Brest +, programme de formation des créateurs de start-up du territoire ;
- formations à différents supports du numériques (programmation informatique, réseaux sociaux...).

La cantine numérique a donc un rôle primordial pour insuffler l'esprit du numérique à l'heure de la transformation digitale en cours de la société et de l'économie. Elle permet de favoriser les initiatives de création de start-up sur le territoire. Elle permet surtout aux initiatives de se concrétiser à Quimper et de ne pas quitter la Cornouaille vers les métropoles environnantes qui sont très bien équipées pour les recevoir et qui mènent une concurrence de territoire très forte pour les accueillir.

## **2/ Un modèle associatif qui s'essouffle malgré une fréquentation toujours croissante :**

Ce projet a été porté depuis 2013 par l'association Silicon kerné en partenariat avec les collectivités locales :

- la région Bretagne qui a apporté une aide de 20 000 € au démarrage ;
- le département du Finistère qui apportait une aide de 10 000 € annuelle, mais qui ne peut plus financer ce type de structures depuis la loi NOTRe ;
- le contrat de pays qui a permis de financer le projet entre 2013 et 2015, mais qui n'est pas reconductible ;
- Quimper Bretagne Occidentale qui accorde une subvention annuelle de 10 000 €.

La cantine numérique est également financée par des entreprises locales (15 000 € environ chaque année) et par les recettes qu'elle encaisse (locations de salles et adhésions pour un montant de 10 000 € annuel environ)

Depuis 2016 le modèle associatif tel qu'il a été mis en place à la création est en difficulté :

- difficultés financières liées à l'interruption du versement de subventions publiques, qui ne sont que partiellement compensées par la croissance des

financements privés, ce qui a déjà nécessité le versement d'une subvention exceptionnelle de QBO de 20 000 € supplémentaires au titre du budget 2016 ;

- difficulté de leadership lié à l'essoufflement du modèle associatif basé en partie sur le bénévolat (hormis le permanent salarié), à l'essoufflement des membres du bureau de Silicon Kerné, qui ne sont pas renouvelés.

Devant cette double impasse, les membres de l'association Silicon Kerné ont décidé en novembre dernier de dissoudre l'association. Pourtant si le nombre de volontaires au sein du bureau de l'association est en baisse, le nombre d'utilisateurs du lieu est en continuel hausse (environ 150 utilisateurs de façon non simultanée) comme le nombre de start-up prometteuses issues de ce lieu.

### **3/ Un projet de concentration des outils numériques autour de la Technopole Quimper Cornouaille :**

Pour que le lieu puisse continuer à fonctionner en 2018 et professionnaliser la structure, il est proposé de le confier à la Technopole Quimper Cornouaille qui est la structure la plus pertinente pour le gérer de façon satisfaisante :

- la Technopole est située dans le même bâtiment, dans des locaux adjacents ;
- la Technopole est la structure qui porte sur l'agglomération le projet de French tech Brest + et assure à ce titre de nombreuses animations liées au numérique ;
- la Technopole est une structure dédiée à l'innovation qui assure déjà du conseil aux entreprises qui fréquentent la cantine ;
- la Technopole est une structure professionnelle, organisée et dotée de services supports (assistante, comptable, communication) qui pourront être mutualisés pour assurer la gestion de la cantine numérique.

La Technopole Quimper Cornouaille a déjà donné un avis de principe positif pour assurer la gestion de la cantine dès 2018. Pour pouvoir assurer ce service de manière satisfaisante, elle sollicite auprès de Quimper Bretagne Occidentale, une subvention complémentaire de 40 000 € permettant l'embauche de l'animateur de la cantine ainsi que la mise à disposition gratuite des locaux qui étaient jusqu'ici loués 20 000 € à Silicon kerné.

La Technopole Quimper Cornouaille assurera de son côté l'ensemble des frais généraux liés à l'exploitation de la cantine (expertise comptable, fibre optique, chauffage, électricité...) soit un montant d'environ 12 000 €, ainsi que les investissements nécessaires au renouvellement du mobilier et aux travaux d'aménagements qui seront nécessaires pour moderniser le lieu. Elle percevra les adhésions des utilisateurs du lieu.

Enfin, les partenariats privés continueront à être mobilisés pour la cantine numérique et serviront à financer les animations mises en place sur le lieu.

\*\*\*

Après avoir délibéré, le conseil communautaire décide, à l'unanimité des suffrages exprimés :

- 1 - de valider le versement d'une subvention de 40 000 € à la Technopole Quimper Cornouaille ;
- 2 - de valider le principe de mise à disposition à titre gratuit des locaux dont la valeur locative est estimée à 20 000 € par an ;
- 3 - d'autoriser monsieur le président à signer la convention de financement.